
С «Миру» 
по нитке
Турция борется 
за платежеспособность 
россиян

В то время как все больше ино-
странных банков, даже из друже-
ственных стран, отказываются 
от работы с платежной системой 
«Мир», Турция, наоборот, ищет 
возможности сохранения при-
ема в стране российских карт. 
По мнению экспертов, речь мо-
жет идти о разрешении откры-
вать в России филиалы дружест-
венных банков, кобейдже «Мира» 
с турецкой платежной системой 
Troy и ряде других схем. Однако 
ни один из обсуждаемых вариан-
тов пока не выглядит гарантией 
против санкций.

Правительство Турции 26 сентя-
бря на заседании под председатель-
ством президента страны Реджепа 
Тайипа Эрдогана рассмотрит, в част-
ности, использование карт «Мир» 
и возможные альтернативы им, со-
общил ТАСС со ссылкой на источ-
ник. Этому вопросу было посвяще-
но и заседание 23 сентября, которое 
господин Эрдоган провел в Стамбу-
ле с участием глав Минфина и ЦБ 
Турции, а также руководителей ве-
дущих местных банков.

Турецкие Is bankasi и Denizbank 
первыми отреагировали на преду-
преждения Минфина США о возмож-
ных санкциях и еще 16 сентября объ-
явили о приостановке приема карт 
«Мир» (см. „Ъ“ от 20 сентября). Ziraat 
Bankasi, VakifBank и Halkbank, кото-
рые, по крайней мере официально, 
также принимают российские кар-
ты, о прекращении работы с ними 
не сообщали. Но это сделал целый 
ряд банков Казахстана и Армении, 
хотя центробанки обеих стран под-
черкнули, что выбирать, с какой пла-
тежной системой работать,— право 
кредитных организаций. Аналогич-
ное заявление сделал и Нацбанк Кир-
гизии, банки страны продолжают 
работать с картами «Мир». В Узбекис-
тане объявили, что трансграничные 
операции по кобейджинговым кар-
там Uzcard-«Мир» временно прио-
становлены «по техническим при-
чинам». Разъяснений Нацбанка 
Узбекистана не последовало.

В свете этих событий объявлен-
ный президентом Турции поиск аль-
тернативных способов платежей для 
российских туристов эксперты счи-
тают своевременной инициативой, 
которая могла бы распространиться 
и на другие страны. По словам главы 
«Национального платежного совета» 
Алмы Обаевой, решением пробле-
мы могло бы стать открытие фили-
алов турецких, армянских, казах-
ских, киргизских и других банков 
из дружественных стран в России. 
«Скорее бы ЦБ РФ выпустил требо-
вания к филиалу иностранного бан-
ка в России, тогда мы все сможем от-
крывать счета в иностранных банках 
и иметь карты любой международ-
ной платежной системы»,— говорит 
она. Сейчас открытие филиалов ино-
странных банков в РФ запрещено, 
для работы в стране нужно создавать 
дочернюю кредитную организацию.
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Очередь за бронью
Министерства и отрасли уточняют списки  
не подпадающих под мобилизацию
Работники сферы IT, связи, СМИ, 
а также организаций, обеспе-
чивающих стабильность наци-
ональной платежной системы 
и инфраструктуры финансового 
рынка, станут первыми, не счи-
тая трудящихся в оборонке, по-
лучателями брони от частичной 
мобилизации. О соответствую-
щем решении в пятницу сообщи-
ло Минобороны. По данным „Ъ“, 
вслед за ними в очередь на по-
лучение отсрочки уже встали 
пилоты, авиадиспетчеры и мо-
ряки. Запросили бронь для сво-
их специалистов производи-
тели электроники, то же самое 
вскоре намерены сделать объ-
единения фармкомпаний. Ряду 
крупных угольных предприятий, 
работая «на местах», уже уда-
лось оставить на работе до тре-
ти особо ценных работников, 
ранее получивших повестки 
из военкоматов.

Минобороны в пятницу перечи-
слило отрасли, работники которых 
будут освобождены от частичной мо-
билизации. Ранее, напомним, речь 
шла о брони лишь для работающих 
в организациях оборонно-промыш-
ленного комплекса, «выписанной» 
им непосредственно мобилизаци-
онным президентским указом. Те-
перь к ним добавлены работники 
предприятий сферы информацион-
ных технологий, российских опера-
торов связи, системообразующих 
организаций в сфере информации, 
в том числе СМИ, а также компаний, 
обеспечивающих стабильность на-
циональной платежной системы 
и инфраструктуры финансового 
рынка. Как позже отметило Мин-
цифры, отсрочку получают предста-
вители «приоритетных высокотех-
нологичных отраслей экономики».

Какие именно специальности 
подпадут под освобождение, пока 
не ясно. Быстрее всего ясность на-
ступит, видимо, в IT, связи и медиа. 
Минцифры объявило, что не позд-
нее 26 сентября опубликует список 
«курируемых» им специальностей, 
получающих право на отсрочку, 
и сообщило, что подать заявле-
ние на бронирование сотрудни-
ков компании смогут на портале 
госуслуг. Речь при этом будет идти 
о сотрудниках аккредитованных 
IT-компаний, операторов связи 
и медиа, имеющих высшее обра-
зование и работающих полный 
рабочий день. СМИ должны быть 

включены в перечень системоо-
бразующих организаций, задей-
ствованных в производстве и рас-
пространении информационной 
продукции. Поясним, что такой 
список был утвержден в июне 2020 
года в рамках мер правительства 
по преодолению последствий пан-
демии и содержит ограниченное 
число наиболее крупных медиа.

Вероятно, четырьмя назван-
ными отраслями дело не ограни-
чится — пытаться забронировать 
своих работников будут предста-
вители и других секторов экономи-
ки. Так, производители электрони-
ки уже обратились в правительство 
по этому поводу, мотивируя необ-
ходимость освобождения от ча-
стичной мобилизации «инте-
ресами устойчивого развития 
российской электронной промыш-
ленности» (подробнее см. стр. 10).

Активны по этой части и транс-
портники. Как рассказал „Ъ“ пре-
зидент профсоюза летного состава 
Мирослав Бойчук, в результате сов-
местной работы с Минтрансом будет 
создан перечень работников отра-
сли, на которых не должна распро-
страняться частичная мобилизация. 
«Большинство гражданских летчи-
ков продолжат работать, а воздуш-
ный транспорт — функциониро-
вать»,— подчеркнул он. Как сообщил 
„Ъ“ президент Федерального про-
фсоюза авиационных диспетчеров 
России Сергей Ковалев, работа по со-
ставлению списков специалистов, 
которых следует освободить от мо-
билизации, идет и здесь — впрочем, 
пока ответа от Минтранса по этому 
вопросу в профсоюзе не получали.

Свое обращение в правитель-
ство готовят и в профсоюзе моря-
ков, сообщил „Ъ“ его глава Игорь 
Ковальчук. «Призыв может затро-
нуть до 40% членов экипажей рос-
сийских судов, но заменить спе-
циалистов, на подготовку которых 
уходит по семь-десять лет, пра-
ктически некем»,— отмечает он. 
В ближайшие дни о том же будут 
просить власти объединения рос-
сийских и зарубежных фармацев-
тических компаний, сообщил „Ъ“ 
источник в отрасли. «Фармацевти-
ческое производство обеспечива-
ют высококвалифицированные 
кадры, замены которым на рынке 
труда нет»,— говорит он.
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Плохо закрываемая потребность экономики в опытных рабочих и служащих уже конфликтует 
с мобилизационными запросами  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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ПОВЕСТКИ НЕ УК ЛА ДЫВАЮТСЯ В МИКРОСХЕМЫ
П Р О И З В О Д И Т Е Л И  Э Л Е К Т Р О Н И К И  П Р И З Ы В А Ю Т  О Т С Р О Ч К У

Отечественные производители микроэлектроники и вычислительной техники, на предприятиях которых работает 
около 350 тыс. человек, просят правительство предоставить своим сотрудникам бронь от мобилизации. Один 
из ключевых аргументов в том, что, хотя большинство разработчиков электроники и вендоров оборудования фор-
мально не обладают статусом предприятий оборонно-промышленного комплекса (ОПК), они выполняют госкон-
тракты в том числе для него. Участники рынка подчеркивают, что сотрудникам уже приходят повестки, а выпаде-
ние ключевых специалистов будет иметь долгосрочные последствия.

„Ъ“ ознакомился с письмом Ассоциации российских разработчиков и производителей электроники (АРПЭ) от 23 сентября премьеру 
Михаилу Мишустину с просьбой дать сотрудникам отрасли бронь от призыва на военную службу в рамках частичной мобилизации. 
В  аппарате премьера сообщили, что письмо получено и направлено в Минобороны для проработки. В  Минпромторге не ответили 
„Ъ“. В документе необходимость брони объясняется тем, что большинство производителей электроники, в том числе выполняющих 
гос контракты, формально не входят в перечень предприятий ОПК, что «в текущем  положении противоречит интересам 
устойчивого развития» отрасли. с10

На уголь  
еще навалят
Правительство повысит НДПИ  
для отрасли

Минфин решил ослабить нагрузку 
на сталелитейный сектор, который по-
терял маржинальный европейский ры-
нок и пытается найти новые направления 
экспорта. Цена отсечения при взима-
нии акциза на сталь будет увеличена 
до 30 тыс. руб. за тонну вместо прежних 
$300 задним числом с 1 августа. Но од-
новременно будет увеличена нагрузка 
на угольный сектор — помимо введения 
экспортных пошлин вырастет и НДПИ 
на уголь, что позволит собрать с отра-
сли дополнительно 30 млрд руб. в год. 
Это создает новые риски для россий-
ских угольных компаний на фоне пер-
спектив снижения экспортных цен.

Минфин подготовил поправки к Нало-
говому кодексу, которые корректируют фи-
скальную нагрузку на горно-металлурги-
ческий сектор, рассказывают источники 
„Ъ“. Корректировка касается металлургов 
и угольщиков.

Во-первых, Минфин корректирует с 1 ав-
густа 2022 года цену отсечения для взимания 
акциза на жидкую сталь. Сейчас акциз обну-
ляется, если средняя экспортная цена сля-
ба опускается ниже $300 за тонну, что по ны-
нешнему курсу составляет около 18 тыс. 
руб. Теперь цена отсечения составит 30 тыс. 
руб. В августе, по данным ФАС, цена сляба 
составляла $433 за тонну (около 26,1 тыс. 
руб.). По оценкам Минфина, из-за этого из-

менения бюджет в этом году недосчитает-
ся 29,4 млрд руб. доходов. На период с 2023 
года Минфин ожидает сборы акциза в разме-
ре 38 млрд руб. в год. 

Источник „Ъ“ среди металлургических 
компаний говорит, что корректировка акци-
за на жидкую сталь является важной мерой, 
но риски все равно остаются, так как не факт, 
что при текущей себестоимости производст-
ва планки в 30 тыс. руб. будет достаточно для 
обеспечения рентабельности. В Минфине, 
металлургических и угольных компаниях 
не предоставили комментариев.

Наиболее существенно меняется налого-
вая нагрузка на угольную отрасль. Как уже 
писал „Ъ“, вводится экспортная пошлина 
на уголь, хотя точные параметры пока не рас-
крывались. Однако Минфин также планиру-
ет временное увеличение НДПИ на уголь с 1 
января по 31 марта 2023 года: ставки для ан-
трацита, коксующегося угля и энергетиче-
ского угля вырастут на 380 руб. за тонну. Это 
позволит привлечь в бюджет дополнитель-
но 30 млрд руб. в год. Таким образом, рент-
ные налоги на горно-металлургический 
комплекс, в том числе НДПИ, экспортные 
пошлины на уголь и удобрения, а также ак-
циз на сталь, составят 270 млрд руб. в 2022 
году, 217 млрд руб. в 2023 году, 226 млрд руб. 
в 2024 году и 232,2 млрд руб. в 2025 году.
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Депутаты вызывают 
призыв на себя
Для отправки в зону спецоперации 
парламентариям недостаточно одного желания

После объявления в России частичной 
мобилизации ряд депутатов Госдумы 
направил заявления своему руковод-
ству о готовности отправиться на фронт: 
по информации от партий, пока их око-
ло десяти. Однако никто в Думе сейчас 
не знает, в каком порядке депутаты мо-
гут быть мобилизованы, сдавать ман-
дат они не рассчитывают. Не исключено, 
что потребуются изменения в законе, 
позволяющие сохранить рабочее место 
и депутатам. Но собеседники „Ъ“ счита-
ют, что парламентарии, желающие от-
правиться в зону специальной военной 
операции, вероятнее всего, станут де-
лать это в рамках поездок в отпуск или 
командировок, как было и до частичной 
мобилизации.

Вскоре после объявления 21 сентября 
президентом частичной мобилизации спи-
кер Вячеслав Володин на пленарном засе-
дании призвал депутатов спросить с себя, 
что они могут сделать и какая помощь стра-
не с их стороны будет эффективна. Он пред-
ложил изучить, кто из сотрудников аппара-
та нижней палаты и депутатов может быть 
востребован на фронте, кто обладает во-
енными навыками и хочет принять учас-
тие в спецоперации. Спикер подчеркнул, 
что «у депутатов никакой брони нет». Отме-
тим, что, согласно ст. 18 закона о мобилиза-
ционной подготовке и мобилизации в Рос-

сии, отсрочка от призыва на военную службу 
по мобилизации предоставляется сенаторам 
и депутатам Госдумы.

В тот же день о готовности отправиться 
воевать на Украину заявил с трибуны еди-
норосс Юрий Швыткин, участвовавший 
в войне в Чечне. Однако, по информации се-
кретаря генсовета ЕР Андрея Турчака в его 
Telegram-канале, письменного заявления 
от депутата еще не поступило. Господин Тур-
чак сообщил, что он получил заявления от не-
скольких депутатов Думы с просьбой отпра-
вить их служить в зону СВО в составе ВС РФ: 
это глава комитета по охране здоровья Дмит-
рий Хубезов, замглавы комитета по обороне 
Дмитрий Саблин, замглавы комитета по во-
просам семьи Виталий Милонов, замглавы 
комитета по экономической политике Сер-
гей Сокол, а также Олег Колесников и за-
мглавы комитета по делам СНГ Александр 
Бородай (всего во фракции 325 депутатов). 
По словам господина Турчака, их заявления 
будут рассмотрены Минобороны. «С каждым, 
кто принял для себя такое решение, прогово-
рим детали, где возможно — вместе решим 
по исполнению их обязанностей на время от-
сутствия… Желание пойти на фронт, отложив 
депутатский или сенаторский мандат,— это 
и есть служение Отечеству в нынешних об-
стоятельствах»,— сказал единоросс. 
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